

БОРЬБА С ВРАЖЕСКИМ ДЕСАНТОМ НА ТЕРРИТОРИИ КАЗАХСТАНА В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ



Калинина Елена Александровна –

аспирант 1 курса

e-mail: eka782010@mail.ru

Казанский (Приволжский) Федеральный университет

РФ, 420008, г. Казань, ул. Кремлевская, 18.

Аннотация. Во время Великой Отечественной войны Западный Казахстан, согласно документам, принимал участие в боевых действиях: есть подтвержденные факты борьбы с вражеским десантом, группами диверсантов. Кроме того, 4 района Западно-Казахстанской области Республики Казахстан вошли в состав Сталинградского военного округа. В ходе Сталинградской битвы (июль 1942 – февраль 1943) два из них подвергались жестоким бомбардировкам противника: Бокейординский и Жанибекский (Урдинский и Джаныбекский). Удары авиации приходились в основном на железную дорогу, по которой вглубь страны двигались санитарные эшелоны, а на передовой фронт составы с провиантом, оружием и живой силой. Вдоль нее и располагаются братские могилы, поиск которых, как и поднятие останков бойцов, погибших 78 лет назад, ведется лишь отдельными равнодушными лицами, как правило, из местных жителей. Но выброска вражеского десанта происходила не только в первые полтора-два года войны, до Сталинградского сражения, но и после.

Ключевые слова: Западно-Казахстанская область; Великая Отечественная война; прифронтовая зона; Сталинград; парашютный десант, абвер, диверсанты, Гурьевский нефтепровод, шпионское задание.

FIGHTING ENEMY LANDING ON THE TERRITORY OF KAZAKHSTAN DURING THE GREAT PATRIOTIC WAR

Yelena Kalinina

Kazan (Volga Region) State University (KFU)

Russia, 420008, Kazan, Kremlin, 18

Annotation. During the Great Patriotic war, Western Kazakhstan, according to the documents, took part in the hostilities: there are confirmed facts of the fight against enemy landings, groups of saboteurs. In addition, 4 districts of the West Kazakhstan region of the Republic of Kazakhstan became part of the Stalingrad military district. During the Battle of Stalingrad (July 1942 - February 1943), two of them were subjected to severe enemy bombing: Bokeyorda and Zhanibek (Urda and Dzhanybek). Air strikes fell mainly on the railway, along which sanitary echelons moved inland, and trains with provisions, weapons and manpower moved to the front line. Along it, there are mass graves, the search for which, as well as the raising of the remains of soldiers who died 78 years ago, is carried out only by individual caring individuals, as a rule, from local residents. But the landing of an enemy landing took place not only in the first one and a half to two years of the war, before the Battle of Stalingrad, but also after.

Keywords: West Kazakhstan region; The Great Patriotic War; frontal zone; Stalingrad; paratroopers, Abwehr, saboteurs, Guryev oil pipeline, espionage mission.

Подтверждения борьбы с фашистским десантом в Западном Казахстане имеются в разных архивах и документах. Систематизировал их историк П. Букаткин «На основе материалов партийных архивов Казфилиала ИМЛ, Гурьевского, Западно-Казахстанского (ныне Уральского) и Саратовского обкомов

партии, Гурьевского отдела КГБ, рукописного фонда института истории, археологии и этнографии Академии Наук Каз ССР, периодической печати и воспоминаний чекистов тт. Б. А. Бойко, Я. М. Гродненского, Х. А. Хусаинова...»¹.

С выходом врага к Волге, уже в 1942 году, заброска вражеских лазутчиков в западный Казахстана усилилась. «В ноябре 1942 г. фашистские самолеты с советскими опознавательными знаками дважды пытались высадить ракетчиков в районе ст. Пойма Западно-Казахстанской области с целью наводки вражеских самолетов для бомбежки железнодорожного моста через р. Урал... В целом, на Сталинградском направлении за октябрь-ноябрь 1942 г. была пресечена подрывная деятельность около двухсот вражеских агентов»².

В 1942 году, пытаясь компенсировать свои неудачи на фронте, немецкая разведка почти в 1,5 увеличила засылку вражеской агентуры в тыл страны по сравнению с 1941 годом.

Также в 1942 году была попытка взорвать мост через Урал.

«В ноябре 1942 года фашистский самолёт с советскими опознавательными знаками пытался высадить ракетчиков в районе станции Пойма. По сигналу поста ПВО чекисты А. Дондуков, А. Гродненский и Пономарёв и другие оперативники на автомашине почти одновременно прибыли к месту посадки самолёта у колхоза «Розенталь» Теректинского района.

Встреча с вооружёнными чекистами не входила в планы фашистских лётчиков, и они поспешно подняли самолёт в воздух. У Бузулука советские истребители вышли на перехват вражеского самолёта и заставили его приземлиться. Кроме экипажа, в нём оказались четыре ракетчика с портативными радиостанциями, ракетницами и набором сигнальных ракет»³.

¹ Букаткин П. Борьба с фашистскими десантами в Западном Казахстане в годы Великой Отечественной войны // Тезисы XXXII научной конференции. 1968. С. 1.

² Там же. С. 1-2.

³ Суетин А. Непокойный ближний тыл // www.ibirzha.kz. Газета №5 (1230) от 01.02.2018. [Электронный ресурс]. Режим доступа: <http://ibirzha.kz/nespokojnyj-blizhnij-tyl/>, свободный.

Все это требовалось для того, чтобы наводить вражеские самолеты для бомбежки железнодорожного моста через Урал, имевшего стратегическое значение.

«Неудачной была и попытка высадить диверсантов в колхозе имени Тельмана. В самом Уральске то и дело задерживали лиц, которые вели подрывную деятельность. Они пытались распространять листовки, сеять панику среди эвакуированных рабочих о якобы свирепствующей в городе чуме... В начале 1943 года перед диверсантами, забрасываемыми в Западно-Казахстанскую и Гурьевскую области, ставили задачи сбора шпионских сведений, проведения диверсий и подготовки антисоветских восстаний в Казахстане. Для борьбы с ними были созданы истребительские батальоны в Уральске, а затем и в Джанибекском, Джамбейтинском, Казталовском районах. И не раз приходилось участвовать в вооруженных столкновениях с группами диверсантов-парашютистов, пытавшихся совершить диверсии на железнодорожной линии Палласовка – Джаныбек – Сайхин – Шунгай – Верхний Баскунчак. Но редко шпионам удавалось пробраться незамеченными к месту назначения. Жизнь в прифронтовой зоне научила людей настороженно относиться к появлению незнакомцев»⁴.

«В 1943-1944 г.г. она переходит к выброске парашютных десантов на территории Гурьевской и Западно-Казахстанской областей. Перед агентами абвера ставились задачи сбора шпионских сведений, диверсий и подготовки антисоветских восстаний в Казахстане»⁵.

Это привело к тому, что на территории Западно-Казахстанской области создали истребительные батальоны, а именно в Уральске, а затем в Джаныбекском, Джамбейтинском, Казталовском и Фурмановском районах.

⁴ Редакция zakon.kz. Как ловили диверсантов в Уральске// www.zakon.kz от 09.05.2014. [Электронный ресурс]. Режим доступа: <https://www.zakon.kz/4622532-kak-lovili-diversantov-v-uralske.html>, свободный.

⁵ Букаткин П. Борьба с фашистскими десантами в Западном Казахстане в годы Великой Отечественной войны // Тезисы XXXII научной конференции. 1968. С. 2.

В Актюбинской области и Гурьевской (ныне это Атырауская область), создали, соответственно, подразделение по борьбе с парашютными десантами в Актюбинском полку народного ополчения и группы охраны из коммунистов и комсомольцев для предотвращения диверсий на нефтепромыслах и других важных объектах. Подниматься по тревоге им не пришлось не раз.

«Весной 1943 г. в барханах, на стыке Урдинского и Джаныбекского районов Западно-Казахстанской области, был выброшен небольшой десант парашютистов, прошедших обучение в разведывательно-диверсионных школах Бобруйска и Освенцима. Снабдив диверсантов рациями и шифрами для связи, набором ядов с целью отравления водоемов, абвер одновременно выделил денежные средства и религиозную литературу для идеологической диверсии – подготовки восстания против Советской власти. Гуртоправ одного из совхозов, увидев незнакомцев, пригласил их к себе и немедленно сообщил об этом начальнику РО НКВД т. Кабакову. Выехав на место операции, чекисты тт. А.С. Дондуков, Я.М. Гродненский, Кабаков, бойцы части полковника т. Кац окружили и врасплох захватили диверсантов. Получив необходимые сведения и проведя и тщательную и длительную проверку, чекисты в октябре 1943 г. через диверсантов установили регулярную радиосвязь с немецким радиоцентром, передав немало дезинформационных материалов. Подобные «радиоигры» проводились и в других районах страны»⁶.

Летом 1943 года известен случай, когда фашистский десант пытался прервать работу Гурьевского нефтепровода, по которому «черное золото» поступало на эвакуированный в Орск крупнейший нефтеперегонный завод им. 26-ти бакинских комиссаров. «22 августа 1943 г. фашистский десант в составе шести парашютистов был заброшен в Новобогатинский район Гурьевской области. Парашютисты, переодетые в форму бойцов Советской Армии, были

⁶ Букаткин П. Борьба с фашистскими десантами в Западном Казахстане в годы Великой Отечественной войны // Тезисы XXXII научной конференции. 1968. С. 3.

вооружены автоматами, револьверами, имели радики, топографические карты, 222930 руб. денег и пытались прозондировать почву и настроение советских людей для выполнения шпионских заданий»⁷.

Затем последовал второй десант из 5 человек, высаженный на территорию Морского аулсовета Денгизского района той же области. Все диверсанты были обезврежены. Однако даже в 1944 противник не оставлял надежды вывести из строя нефтепровод «Каспий- Орск».

«В ночь на 3 мая 1944 г. первая группа в составе 7 парашютистов была заброшена на самолете в район Ак-Мечеть, а через двое суток сюда же приземлилась вторая группа... Из оперативных работников, бойцов охраны было создано несколько поисковых вооруженных групп, двинувшихся к местам возможной высадки диверсантов. Предположения чекистов подтвердили колхозники из сельхозартели им. С.М. Кирова. Они сообщили, что 11 мая шестеро неизвестных под видом красноармейцев, якобы разыскивающих диверсантов, купили на ферме барана, а через два дня ограбили ферму и увезли с собой бригадира Б. Атагузиева. эти данные были дополнены бежавшими из первой группы двумя парашютистами, которые указали на месторасположение баз диверсантов. Продолжая преследование диверсантов, чекисты двинулись вверх по течению р. Эмбы и 18 мая настигли их в урочище Шили-Сан. Оперативные группы во главе с тт. Корниловым и Яценко после короткого боя заставили диверсантов сложить оружие. Главарю фашистской банды А. Агаеву с группой диверсантов удалось уйти»⁸.

Уничтожить всю банду удалось буквально через день, когда в ночь с 19 на 20 мая поступило сообщение от начальника нефтекачки №3 В.А. Пархоменко о появлении вооруженных людей. Чекисты завязали с ними бой и

⁷ Букаткин П. Борьба с фашистскими десантами в Западном Казахстане в годы Великой Отечественной войны // Тезисы XXXII научной конференции. 1968. С. 3.

⁸ Букаткин П. Борьба с фашистскими десантами в Западном Казахстане в годы Великой Отечественной войны // Тезисы XXXII научной конференции. 1968. С. 4.

уничтожили всех диверсантов. «Чекисты захватили 2 вражеских пулемета, автоматы, винтовки, пистолеты, боеприпасы, взрывчатые и зажигательные вещества, 3 радиостанции с документацией, 136 каучуковых гербовых печатей и штампов, полевую типографию, антисоветские листовки, агентурные данные и 66 тыс. рублей советских денег. Бесславно закончила свое существование заброшенная 10 июня 1944 г. в районе Гурьева для связи с ранее высадившимся десантом группа в составе 3-х парашютистов. Встреченные чекистами фашистские наемники без боя сложили оружие. У них были изъяты радиостанции, парашюты, деньги и 125 коранов»⁹.

Сам факт бомбардировок районов Западно-Казахстанской области, наличие архивных документов о действиях лазутчиков вражеской армии на этой территории, описанные еще в 60-х годах участником ВОВ, ученым-историком и краеведом Павлом Букаткиным и наличие братских могил говорит об участии этой области, а значит, и Казахстана, в ВОВ. Внимание к этому вопросу привлекается для того, чтобы правительство РК обратило внимание и выделило, наконец, целевые средства на проведение массового поиска останков солдат, погибших во время Великой Отечественной войны, число которых, по предположению поисковиков, может достигать несколько сотен.

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

1. *Букаткин П. Р.* Борьба с фашистскими десантами в Западном Казахстане в годы Великой Отечественной войны // Тезисы XXXII научной конференции. 1968. С. 1-5.

⁹ Букаткин П. Борьба с фашистскими десантами в Западном Казахстане в годы Великой Отечественной войны // Тезисы XXXII научной конференции. 1968. С. 5.

2. Суетин А. Неспokoйный ближний тыл // ibirzha.kz. Газета №5 (1230) от 01.02.2018. [Электронный ресурс]. – Режим доступа: URL: <http://ibirzha.kz/nespokojnyj-blizhnij-tyl/>, свободный. – Загл. с экрана.

3. www.zakon.kz. Как ловили диверсантов в Уральске// [Электронный ресурс]/ 09.05.2014. Режим доступа: <https://www.zakon.kz/4622532-kak-lovili-diversantov-v-uralske.html>, свободный. – Загл. с экрана.

References

1. Bukatkin P.R. The fight against fascist landings in Western Kazakhstan during the Great Patriotic War // Abstracts of the XXIII scientific conference. 1968. S. 1-5.

2. Suetin A. Restless near rear // ibirzha.kz. Newspaper No. 5 (1230) dated 02/01/2018. [Electronic resource]. – Access mode: URL: <http://ibirzha.kz/nespokojnyj-blizhnij-tyl/>, free. - Zagl. from the screen.

3. www.zakon.kz How saboteurs were caught in Uralsk // [Electronic resource] / 05/09/2014. Access mode: <https://www.zakon.kz/4622532-kak-lovili-diversantov-v-uralske.html>, free. - Zagl. from the screen.